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Обеспечение нормального функционирова

ния и развития города в условиях реформирова
ния экономики, изменения социально-полити
ческих условий в России ставит перед органами  
самоуправления городов сложные проблемы, 
решение которых требует тщательной проработ
ки и формирования новых взаимоотношений 
властных структур, занимающихся экономикой, 
наукой, образованием, культурой и др.

С этой целью администрация Красноярска, 
Красноярский научный центр СО РАН, Красно

ярский научный центр СО Академии наук высшей 
школы. Красноярский государственный технический 
университет 22-24 октября проводят научно-практи
ческую конференцию и выставку *  Достижения науки 
и техники —  развитию Красноярска*.

Для организации и проведения конференции  
сформирован оргкомитет, который возглавляет мэр  
города П. И. Пимашков. В состав оргкомитета входят 
также руководители вузов, научно-исследовательс
ких институтов, предприятий и общественных орга
низаций, ведущие ученые и специалисты.

Работа конференции будет организована в форме  
пленарных заседаний, якруглых столов*, семинаров. На 
пленарных заседаниях будут представлены доклады по 
основным направлениям. Во время конференции будет 
работать выставка научных достижений, на которой будут 
представлены оборудование, техника и программные сред
ства для решения вопросов управления и материально- 
технического обеспечения современного крупного горо
да.

До начала конференции изданы тезисы докладов, а по 
итогам конференции будут опубликованы избранные труды.
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Н еделя, подаривш ая православном у м и р у  день П окрова  
П ресвятой Б огороди цы , принесла в К расноярск сразу три 
заметных для научной общ ественности  собы тия; тр е тью  
М е ж д у н а р о д н у ю  научно-практи ческую  конф е р е н ци ю  «П ри
родны е и интеллектуальные р е сур сы  С ибири» (С й б р е сур с  -  
9 7 ); о б щ е е  собрание  С и б и р ско го  отделения А кадем ии Н аук 
высш ей ш колы  и второй пленум  Совета С и б ирского  р е ги о 
нального у ч е б н о -м е то д и че ско го  центра (С иб Р У М Ц ). Ко 
всем  зтим  собы тиям  са м о е  непосредственное отнош ение 
им ел Красноярский государственны й технический универси
тет как организатор  этих ф о р у м о в  вузовской науки Сибири 
и гостеприим ны й хозяин. В этот раз в наш го р о д  приехали 
учены е из вузов и научных центров всей С ибири: из Тю м ени 
и Якутска, из О м ска  и Т ом ска, Н овосибирска, И ркутска , 
Абакана, Братска, У лан-Удэ.

В р а б о те  конф ерэнции  «П риродны е и интеллектуальные 
р е сур сы  С ибири», откры вш ейся пленарны м  заседанием  в 
Д о м е  Техники, приняли участие П редставитель Президента 
по К р асноярском у кр а ю  Ю . Н. М осквич , ви це-губ ернатор  
края С. А . Аринчин, о ко л о  двух десятков р е кто р о в  сиб ирс
ких вузов. •

Чем запомнились выступления представителей властных 
с т р у к т ^ ?  М о ж е т  бы ть, впервы е в докладах и Ю . Н . М оскви
ча, и С . А . Аринчина прозвучала одинаковая мысль о  
необходи м ости  участия вузовских ученых в ф орм ировании и 
осущ ествлении региональной политики. В о о р уж и ть  р е ги о 
нальные власти своим и интеллектуальными во зм ож ностям и 
—  задача слож ная, но  благсю одная. Это о со б е н н о  актуально 
сегодня, когда все вузы  б уд о р а ж и т  своим и неясностями 
предстоящ ая р е ф о р м а  образования.

Важ ны м  представляется сф орм улированны й в вы ступле
нии С. А . Аринчина тезис: м ы  не так богаты , как это м ногим  
каж ется, и нас не ж д у т  с распахнуты м и кош елькам и на 
м и р о во м  р ы нке ; чтобы  наши сы рьевы е р е с у р с ы  стали 
привлекательными, н уж ны  принципиально новые технологии 
их добы чи и п е р ераб отки . Я считаю , что это прям ой призыв 
к учены м  С ибири. Ситуация весьма нетривиальная: предъяви 
о б щ е ству , что ты м о ж е ш ь , как учены й; но  буд ь  готов  к 
р а б о те  в долг.

Работа конф еренции показала, что у  нас есть что пред
ъявить о б щ е ству , не иссяк сибирский патриотизм  и вузовская 
наука м о ж е т  предлож ить пром ы ш ленности м н о го  плодот
ворных идей. Запомнились своей значим остью  и ко нструкти
ви зм ом  доклады  председателя С О  А Н  В Ш  р е к то р а  ТУСУРа 
И. Н. П усты нского , академ ика М А Н  В Ш  А . М . Коринова, 
р е кто р а  КГТУ академ ика С. А . Подлее,ного, п р о р е кто р а  по 
научной р а б о те  В. В. С лабко. Конф еренция стала предтечей 
вы боров новых чл енов-корреспондентов С О  А Н  В Ш  и поз
волила сделать этот вы бор б о л е е  осознанны м .

На о б щ е м  собрании С О  А Н  В Ш  16 октября членами- 
корреспонд ентам и избраны  от КГТУ: п р о р е к то р  по научной 
ра б о те  В. В. С лабко, заведую щ ий каф едрой ТОТ Ю . В. 
Видин и п р о ф е ссо р  каф едры  ВТ Б. И. Б орде.

Василий ПАНТЕЛЕЕВ, 
зав. каф едрой ЭЭТ.

СОБРАНИЕ КОЛЛЕКТИВА
20 октября состоялась конф еренция работников КГТУ. 

С д оклад ом  о б  итогах работы  вуза за текущ ий учебный 
го д  и задачах^коллектива на 1998 г . выступил р е к то р  С . 
А . П одлесны й. О  выполнении коллективного дог(
1994— 1997 г. и принятии н о во го  д о го во р а  на 1 
г г . сообцщ л председатель п р о ф ко м а  А . И . М ельников.

На конф еренции приняты и утве р ж д е н ы  Правила 
вн утреннего  распорядка  КГТУ. Были ра ссм о тр ен ы  и 
д р уги е  во просы . П о д р е в н е е  м ы  р а сска ж е м  о  ко н ф е р е н 
ции в сл е д ую щ е м  н о м е р е .

Успеваемость в нашем 
университете неуклонно по
вышается, начиная с 1993 
года, когда она составляла в 
среднем по вузу 62,1%. По 
итогам весенней сессии 1997 
года знания студентов «тя
нут» уж е на 72,3%. Выросло 
и число отличников учебы на 
дВа процента. Вот, напри
мер, в группе 76-1 механи
ко-технологического  фа
культета сразу две девушки, 
которы х вы видите на этих 
снимках: староста Наталия 
Нагайцева и Наталья Миха
лева учатся на одни пятерки. 
Их однокашники —  второ
курсники Виктор Петров, 
Александр Амосов, Денис 
Трепетов и Иван Макаров 
м огут гордиться успехами 
девушек и брать с них при
мер. Они утверждают, что 
их группа на курсе самая 
дружная, да и специальность 
они получат самую-самую: 
«Триботехника» —  наука о 
трении, износе и смазке в 
машинах и механизмах. Она 
поддается только пытливым 
и упорным.

ЕЩЕ ОДИН 
ШКОЛЬНЫЙ ПАТЕНТ

Красноярский технический 
лицеи N 142 получил второй па
тент на изобретение «Способ 
проявления фотографических 
эмульсий» за номером 2В777Ъ. 
Его авторы —  преподаватель 

. Сергей Анатольевич Дмитриев и 
лицеист Андрей Литворенко. В 
ближайшее время лицей полу
чит еще четыре патента, на ко
торые пришли положительные 
решения.

Патент на изобретение сви
детельствует о более высоком 
уровне творчества школьника, 
чем, например, победа на олим
пиаде. Ведь это значит, что ни
кто в мире до этого изобретения 
не ведал этой новизны. Серия 
творческих удач среди лицеис
тов —  результат созда^ем ой в 
Красноярске новой творческой 
педагогики, которая делает сред
ние, высшие и профессиональ
ные школы единым звеном —  
фабрикой по производству но
вых идей —  самого ценного то
вара в наш информационный век. 
Вот где настоящий путь возмож
ного решения финансовых про
блем образования. Научившись 
создавать новые идеи, нужно 
научиться на них зарабатьпать.

Вмдимир КОЗЛОВ.

В ИНТЕРЕСАХ ГОРООА П ГОРОЖАН
в Доме науки и техники проходит научно-техническая конферен

ция «Достижения науки и техники —  развитию Красноярска».
Основная цель конференции заключена в обобщении опыта и 

предложений красноярских ученых, направленных на развитие горо
да. Ранее конференций с такой направленностью не проводились. 
Задачи конференции: сообщения представителей науки и промыш
ленности о том, что сделано для города, что планируется и 
формулирование предложений по наиболее рациональным путям 
развития городского хозяйства.

Будет заслушано более 500 докладов на заседаниях 15 секций. 
Обобщая, можно отметить, что ннаиболее актуальны для нашего 
города два направления —  разработка технологий и технических 
средств, обеспечивающих сбережение всех видов энергии, а также 
информатизация процессов управления городом как наиболее 
мощный резерв повышения эффективности деятельности всех служб. 
По первому направлению наиболее перспективно использование 
тепловых насосов —  устройств, обеспечивающих концентрацию 
тепла, например, воды Енисея для отопления жилищ и производ
ственных нужд. Так, в Нижнем Новгороде уже изготавливаются 
тепловые насосы мощностью 200 и 300 КВт, использование которых 
позволит сберечь до 50 тыс. тонн условного топлива в год. По 
второму направлению можно отметить, что настала пора создавать 
г^ о д с к у ю  информационную систему, которая позволит не только 
обрабатывать большой объем сведений для принятия оптимальных 
решений на всех уровнях управленческой иерархии, но и обеспечить 
горожан самой разноплановой информацией. По экспертным оцен
кам специалистов в бытовом секторе насчитывается персональных 
компьютеров около 25— 30 тысяч, и эта цифра непрерывно увели
чивается.

Результаты научно-практического форума, без сомнения, ока
жут благотворное влияние на жизнь нашего города.

Счзгей ПАНЬКО, 
проректор КГТУ.

П р о б л е м а  р а зви ти я  
Красноярска, как и других 
крупных городов, м ногог
ранна. Она включает в себя 
вопросы, связанные с ус
тойчивой работой пром ыш 
ленных предприятий, эконо
мией энергоресурсов, стро
ительством и архитектурой, 
транспортом, телекоммуни
кационными системами и 
новыми информационными 
технологиями, медициной и 
здравоохранением, зколо- 
гией и охраной окруж аю ^ 
щей среды, образованием, 
ресурсосберегаю щ им и тех
нологиями, эконом икой и 
системой управления го р о 
дом , техногенной безопас
ностью и многими другими. 
Эти конкретные задачи до
лжны решаться на базе на
учных достижений, передо
вых конкурентоспособны х 
техники и технологии.

НАУЧНО-
ТЕХНИЧККОЕ
ОБКПЕЧШИЕ

РАЗВИТИЯ
КРАСНОЯРСКА

Для результативной ра
боты требуется четкий м е
ханизм взаимодействия ад
министрации города, вузов, 
научно-исследовательских 
институтов, предприятий и 
организаций, э с ^е к ти в н о е  
использование имеющ ихся 
ресурсов. Его м о ж н о  реа
лизовать путем создания Ин
ститута развития города под 
руководством мэра и науч
но-технических советов по 
клю чевы м  направлениям  
развития города с участием 
представителей заинтересо
ванных организаций и пред
приятий. Анализ сущ еству
ющ ей ситуации показывает, 
что накопленный научно-тех
нический потенциал, им ею 
щееся разработки исполь
зуются ещ е слабо.

Красноярский научный 
центр Сибирского отделе
ния Российской Академии 
наук и крупнейший вуз края 
—  Красноярский государ
ственный технический уни
верситет проводят исследо
вания и готовы предложить 
для внедрения различные 
системы, приборы и техно
логии. Основные направле
ния работ и некоторые ре
зультаты, полученные ими:

1. Инженерное обеспе
чение городского хозяйст
ва.

Опытно-промышленный 
комплекс по экологической 
переработке твердых быто
вых и промышленных отхо
дов. •

Тече-, трассо- и трубо- 
кабелеискатели.

Р а с х о д о м е т р и ч е с к и е  
системы для городского хо
зяйства.

Лазернь|й технологичес
кий комплекс.

2. ТранспорУный и стро
и те л ь н о -д о р о ж н ы й  к о м 
плекс

Система слежения за 
подвижными объектами на 
базе спутниковой навигаци
онной системы.

Устройство для обнару
жения и идентификации дви- 
ж у щ и х с я  т р а н с п о р т н ы х  
средств.

Вездеходный движитель.
Сменное оборудование 

одноковш овых экскавато- 
ров

Радиосистема контроля 
и управления автобусным 
движением города.

3. Ресурсе- и энергос
береж ение:

О борудование и техно
логия плазменно-порошко
вой наплавки.

Система извлечения ред
коземельных металлов из 
золошлаковых отходов.

П р о и з в о д с т в о  новы х 
строительных материалов из 
золотшлаковых отходов.

4. Радиоэлектроника и 
связь для города.

СВЧ-установка нагрева 
сыпучих материалов.

П р и е м о п е р е д а ю щ и й  
комплект для охранной сиг
нализации.

Л о кал ьны е  о хр а нн ы е  
системы на базе интеллек
туальных модулей.

Включение предприятий 
и организаций в систему ИН-

(Оиончанме на 2-й стр.)
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5. Новые иноформаци- 
онные технологии

Система информацион
ного взаимодействия орга
нов управления коммуналь
ны м  х о з я й с тв о м  го р о д а  
Красноярска.

Информационнотанали- 
тическая система природо
охранительной служ бы  го 
рода.

А в т о м а т и з и р о в а н н а я  
система обработки данных 
по оплате зё энергию и во- 
допотребление в жилищно
коммунальных хозяйствах

А в т о м а т и з и р о в а н н а я  
система жилищным фондом 
в рамках района города.

Г е о и н ф о р м а ц и о н н а я  
система района города.

6. Медицина и здраво
охранение

И н те гр а л ь н а я  к о м п ь 
ютерная система «Монито
ринг здоровья».

Автоном ны й портатив
ный прибор контроля основ
ных физиологических пара
м етров человека.

Генераторы озона (де
зодорация и детоксикация 
воздуш ной среды ; п р о ф 
илактика заболеваний грип
пом ; стерилизация трубоп
роводов в пищевой промыш
ленности и д р .).

7. Жизнеобеспечение, 
экология и охрана окружа
ющей среды

Ком позитны е электро
нагревательные изделия.

Экологически чистый ко
тельный агрегат.

С истем а м о н и то р и н га  
о кр уж а ю щ е й  среды с ис
пользованием спутниковых 
технологий.

Прибор для измерений 
дымности отработавших га
зо в  а в т о т р а н с п о р т н ы х  
средств с дизелями.

8. Образование
Подготовка, переподго

товка и повышение квалифи
кации кадров для городско
го  хозяйства.

Виртуальные комплексы 
на базе ком пью теров для 
проведения лабораторны х 
занятий в учебных заведени
ях.

9. Социально-экономи
ческое развитие города

П р о гн о з и р о в а н и е  р е 
зультатов финансово-хозяй
ственной деятельности пред
приятий.

Диагностика состояния 
предприятия и его инвести
ционная привлекательность 
для потенциальных вкладчи
ков.

10. Техногенная без
опасность города

Г е о и н ф о р м а ц и о н н а я  
система для поддержки при
нятия , решений по предот
вр а щ е н и ю  и ликви дац ии  
чрезвычайных ситуаций.

Экспертная система по 
ликвидации химических ава
рий.

Средства для обеспече
ния безопасности при чрез
вычайных ситуациях: подго
товка питьевой воды и очис
тка бытовых сточных вод.

Локальная система гео- 
динамического мониторинга 
на базе спутниковых систем 
ГЛОНАСС И GPS.

Систем а звуковидения 
(трехмерная карта шумяьцих 
объектов).

Датчики раннего обнару
жения пожаров.

М и кр о сей см ически е  и 
сейсм оакустические  к о м 
плексы

^фя целенаправленного 
и эффективного научно-тех
нического обеспечения раз
вития Красноярска необхо
дима разработка и реализа
ция комплексной програм 
мы развития города.

С. ПОДЛЕСНЫЙ. 
ректор КГТУ, 
В. ШАБАНОВ, 

председатель Президиума 
КНЦ СО РАН.

(Тезисы к докладу на
пленарном заседании).

П
рактически во всех 
секциях конферен
ции ведущую роль 

играют специалисты Красно
ярского государственного 
технического университета. В 
России университет считается 
духовным центром, средото
чием культуры, науки, обра
зования. Технический универ
ситет —  это еще и центр фор
мирования технической поли
тики. Поэтому наш универси
тет совместно с администра
цией города и выступил ини
циатором проведения конфе
ренции —  это попытка сфор
мировать городскую техни
ческую политику.

Из всех вузов города КГТУ 
в промышленно-хозяйственной 
направленности ближе всех к 
го р о д у : тепло, энергетика , 
дороги, транспорт и т. д. М не 
кажется, что за 40 лет универ
ситет подготовил и оф ицерс
кий, и генеральский корпусы 
пром ы ш ленности К раснояр
ского края. Сегодня при уни
верситете создана Ассоциация 
выпускников, которые работа
ю т на предприятиях города и 
края, и мы ясно представляем 
себе положение многих пред
приятий. Наши специалисты 
очень хорош о знают специфи
ку городского хозяйства. Пре
небрегать их знаниями, проф
ессионализмом просто недо
пустимо.

Что ж е  касается взаимо
действия науки и город а  —  
советский механизм уж е  не 
работает, а новый ещ е не со
здан. Во врем ена плановой 
эко н о м и ки  предприятия по 
специальной графе отчисляли 
в вузы средства на разработ
ки, необходимые производст
ву. Этот сложившийся стере
отип о тн ош ений  р у х н у л . У 
предприятий нет денег на на
учную работу. Это во-первых. 
Во-вторых, производству, как 
правило, необходимы были не 
столько оригинальные идеи, 
сколько аналоги западных про
мышленных разработок, кото
рые у нас были дефицитны. 
Когда открылись границы, и на 
рынке появились оригиналы, 
острая необходимость в при
кладной науке  исчезла. Но 
через некоторое время стало 
ясно, что не все привнесенное 
с запада вписывается в наше 
отечественное производство. 
Так что прикладная вузовская 
наука необходима хотя бы для 
того, чтобы грамотно внедрять 
зарубежные оборудование и 
технологии.

У нас есть собственны е

конкурентоспособные разра
ботки. В частности —  в облас
ти радиоэлектроники. Это сис
тема оперативной связи с даль
ностью 1— 2 км , система пе
реработки данных управления 
кабельными сетями. Эта сис
тема делается из наших ком - 
пелктующих и с использовани
ем  наших технологий на наших 
заводах. Если эту систему со
здавать здесь, она пом им о 
пользы от ее эксплуатации 
ещ е  и даст р а б о ту  наш им 
предприятиям, что то ж е  со 
всем неплохо.

О хранно-пожарная сигна
лизация с возможностями не 
хуж е, чем у западных систем, 
очень актуальны сейчас про
тив о уго н н ы е  устр о й ств а  —  
разработанные нами устройст
ва имею т более широкие фун
кциональные возможности,, а 
цена их в два раза ниже им
портных.

Необходмио в целом м е
нять статус прикладной вузов
ской науки, более полно ис
пользовать ее потенциал, ко
торый способен удовлетворить 
потребности города в новых 
технологиях. Разработка миро
вого  уровня —  спутниковая 
система ГЛОНАСС —  Глобаль
ная навигационная система. У 
американцев уж е  работают 24 
спутника. Параллельно была 
создана такая система и у нас 
в основном в оборонных це
лях —  для навигационного со
провождения воинских подраз
делений, но ее с тем ж е  ус
пехом м ож но  использовать и 
для гражданских целей. Сис
тема очень хорош о работает 
с железной дорогой, и с ее 
пом ощ ью  м о ж н о  сопровож 
дать особо  ценные или опас
ные грузы . Ведутся разработ
ки по применению этой систе
мы для плавания ло Енисею. 
Имеющиеся сейчас наземные 
навигационные службы обхо
дятся гораздо  д о р о ж е , чем

такая косм ическая систем а. 
Эта разработка вызвала боль
шой интерес в связи с проек
тированием трансарктических 
авиационных рейсов. Эти рей
сы будут пролегать через ма
лочисленные и плохо обжитые 
районы, и без этой навигаци
о н н о й  си с те м ы  п р о с т о  не 
обойтись.

Востребованы многие на
учные труды в области эколо
гии и охраны  о к р у ж а ю щ е й  
среды, позволяющие предска
зать отток подземных и назем
ных вод в районах зопоотва- 
лов ГРЭС, которые представ
ляю т э к о л о ги ч е с к у ю  о п а с 
ность. И спользую тся разра
ботки по экологически б е з
опасным методам утилизации 
вред ны х о т х о д о в ; систе м а  
обезвреживания маслосодер
жащих сточных вод. Разрабо
тана и изготовлена система во
доочистки, которая монтиру
ется на теплоходах и позволя
ет брать воду прямо из Ени
сея и очищать ее до санитар
ных норм  питьевой водь:. За
тем бытовые использованные 
воды очищ аю тся д о  уровня 
технической воды и сбрасыва
ются обратно в Енисей. Пре
ж де для этих целей использо
вались специальные теплохо
ды, которые подвозили пить
евую  и забирали отработан
ную  воду.

Эта систем а для города 
сейчас крайне необходим а: 
идет строительство отдельных 
дом ов, поселков. Стоимость 
подведения инженерных ком 
муникаций равна стоим ости 
всех строительных работ. А  
при строительстве коттеджей 
и частных дом ов протяж ен
ность инженерных коммуника
ционны х трасс значительно 
возр а ста е т, р астет и сто и 
мость. Если сделать хотя бы 
водную  зам кнутую  систему, 
стоимость жилья будет намно
го деш евле и снимет м ного  
проблем. Это далеко не все^ 
примеры, но и они подтвер
ж даю т: потребность в науке 
есть, производство нуждает
ся в нашей пом ощ и. Но мы 
плохо знаем об этих нуждах, 
а город  плохо знает наши воз
м ожности. То ж е  самое про
исходит в других вузах и в ака
дем ической науке. П оэтом у 
мы придаем больш ое значе
ние предстоящ ей конф ерен
ции.

Виталий СЛАБКО, 
проректор по научной 

paiiSoTe.

Проректор КГТУ профессор Виктор Николаевич ТИМОФЕЕВ 
—  сопредседатель секции «Энергообеспечение города». Сегод
ня он рассказывает о некоторых проблемах, которые предстоит 
рассмотреть на предстоящей конференции.

Большая часть городского бюджета идет на коммунальное 
хозяйство в форме дотаций на оплату за энергообеспечение. Пока 
мы платим за жилье гораздо меньше от реальной стоимости ком
мунальных услуг. В результате больших затрат на коммунальные 
услуги недополучают учителя, врачи и работники культуры.

Централизованные источники тепла и километры теплотрасс 
оказались для городского хозяйства миной замедленного дейст
вия: большая часть из них требует замены, иные попросту сгнили. 
В мире широко используется автономное теплообеспечение, и 
нам предстоит большая работа по внедрению этого опыта в на
ших условиях.

Другой аспект —  учет расхода воды, тепла и электричества. 
Мы совершенно не учитываем каество тепловой и электрической 
энергии, платим за количество. Но там, где налажен точный кон
троль, потребление воды снижается в три раза. Если потребитель 
платит за реальные услуги, у него возрастают требования к пос
тавщикам энергии, тем же коммунальщикам. В этой связи важно 
определить приемлемые На данный момент приборы учета. Име

ющиеся в продаже приборы, в основном импортного производ
ства, очень дороги, а серийное производство отечественных при
боров не налажено. Ученые нашего вуза, сотрудники ТЭФ и РТФ, 
разработали образцы новых счетчиков энергии, которые можно 
использовать.

Важный вопрос —  тарифы на тепловую и электрическую энер
гию, их распределение в производственной и в коммунальной 
сферах. Высокие тарифы для производства не позволяют выпус
кать конкурентоспособные товары. Производственники компен
сируют энергопроизводителям часть затрат населения, так как 
большинство жителей Красноярска не могут платить по себесто
имости электрической и тепловой энергии из-за задержек зара
ботной платы, низкого уровня жизни. Дополнительные трудности 
создает жесткий контроль цен на электроэнергию со стороны 
региональной энергетической комиссии, в то время как на уголь и 
мазут цены свободные. Неизвестно, как долго энергопроиэводи- 
тели могут спонсировать промышленность и социальную сферу. 
Энергооборудование стареет, требует замены большая часть 
существующих станций и сетей. Эту проблему нужно решать 
совместными усилиями представителей власти, энергопроизводи
телей, ученых вузов.

Важным вопросом является энергосбережение. Мы не забо
тимся об утечке тепла ни в производственных, ни в жилых здани
ях, дверные и оконные проемы устанавливаются широкие, без 
учета суровых климатических условий. Полнее нужно использо
вать новые типы витражей со стеклопакетами, обеспечивающими 
значительное сокращение потерь тепла по сравнению с сущес
твующими.

Городским властям нужно создать условия выгодного внед
рения новых технологий в строительство и эксплуатацию жилого 
фонда, перспективных материалов ц конструкций.

В Красноярском государственном техническом университете 
два года назад был создан Сибирский энергетический институт на 
базе двух факультетов: ЭМФ  и ТЭФ. По инициативе его руковод
ства в 1996 году организован постоянно действующий семинар 
«Проблемы энергетики и поиски путей их решения». Работа се
минара показала, насколько разные взгляды на энергетику у пред
ставителей властных структур, производителей и потребителей 
энергии. Поэтому предстоит большая работа по вьгработке кон
цепции развития энергетики в городе и крае и программы ее 
реализации. Эти и другие вопросы затронуты в тезисах докладов 
участников конференции и будут обсуждаться на ее заседаниях.

Приглашаем к участию всех заинтересованных в вопросах 
энергообеспечения города.

Теплоэнергетический 
факультет ведет научные ис
следования, опы тно-кон
структорские работы, под
готовку научных и инженер
ных кадров по теплоэнерге
тике, теплофизике, гидрога
зодинамике и инженерной 
экологии; реализует научный 
потенциал по сформирован
ному с конца 60-х годов на
правлению: «Математичес
кое моделирование и реа
лизация оптимальных реше
ний в областях надежности, 
экономичности и экологич
ности энергетических техно
логий».

ТЭФ активно сотруднича
ет с за и н те р е с о в а н н ы м и  
предприятиями и организаци
ями на партнерских и хоздо
говорны х началах. Значи
тельный объем  НИР связан с 
проведением экологическо
го аудита на предприятиях 
К расноярска  со вм е стн о  с 
НПП «ВиЭП», экспертными 
оценками состояния ТЭС в 
городе и за его  пределами, 
внедрения совместных раз
работок с НПО «ЭГДА» (г. 
О м ск) и многое другое .

Теплоэнергетический фа
культет выступил с рядом  
ценных инициатив, направ
ленных на д олгосрочное и 
устойчивое развитие город
ско го  хозяйства, пром ы ш 
ленности и защиту окруж а
ющ ей среды, на плодотвор
ное сотрудничество науки, 
п р о и зв о д ств а  и властны х 
структур.

В сложившихся социально
экономических условиях пред
ставляются актуальными про
блемы экономии энергии и ре
сурсов, утилизации отходов на
копленных ранее и получае
мых вновь с извлечением до
полнительного продукта без 
увеличения мощ ности произ
водства. Следовательно, необ
ходима перестройка подходов 
к технологическим процессам, 
которы е долж ны  привести к

ти, ресурсосбереж ения и ох
раны  о к р у ж а ю щ е й  ср е д ы . 
П одробнее о  НТЦЭР авторы 
р а сска ж ут на конф еренции 
«Достижения науки и техники 
—  развитию Красноярска».

В настоящее время поста
новление администрации горо
да о создании НТЦЭР на базе 
ТЭФ КГТУ согласовано со все
ми заинтересованными сторо
нами и рассматривается для 
подписания м эром  П. И. Пи-

поощ рение экологически 
устойчивых процедур, допол
нительных к энергоэффектив
ным, и в управлении, и в про
мышленности;

поддержка местнь1Х и ре
гиональны х адм инистраций , 
включая энергетические к о 
миссии, в вопросах политики и 
законодательства, для органи
зации основательных механиз
мов планирования и регулиро
вания для работы региональ-

УЧАСТВУЕМ В ПРОЕКТАХ 
РЕСУРСОСБЕРЕЖЕНИЯ И ЭКОЛОГИИ

созданию безотходных произ
водств с высокими технико
экономическими показателя
ми, наиболее полному и ра
циональному использованию 
п р и р о д н о го  и в т о р и ч н о го  
сырья с минимальным воздей
ствием на окр уж а ю щ ую  сре- 
ЯУ-

КГТУ в лице ТЭФа при под
д ер ж ке  городской админис
трации организовал создание 
городского  Научно-техничес
кого  центра энерго- и ресур
сосбережения (НТЦЭР), целью 
которого  будет объединение 
усилий во зм о ж н о  больш его 
числа научных, учебных и про
ектных институтов, предпри
ятий и властных структур, на
правленных на разработку и 
р е а л и з а ц и ю  д о л го с р о ч н ы х  
програм м  развития городско
го хозяйства, промышленнос-

машковым.
Д р у го й  п р и м е р  участия 

ТЭФ  в крупны х проектах и 
програм м ах —  его  активная 
роль в м еж д уна р о д но м  со 
трудничестве в рамках TACIS. 
ТАСИС —  програм м а, разра
ботанная Е вропейским  С о 
ю зом  для России и стран СНГ 
в целях содействия развитию 
гармоничных и прочных эконо
мических и политических свя
зей м еж ду ЕС и этими страна- 
ми-партнерами. В рамках этой 
програм м ы и действует про
е к т  Т А С И С  —  В о с то ч н ы е  
Энергетические Центры, в за
дачу которых входит:

поддержка планирования и 
внедрения эн е р го с б е р е га ю 
щих мероприятий экономичес
кими субъектами как средст
во движения к экономической 
конкурентоспособности;

ных поставщиков энергии.
Региональные энергетичес

кие центры ТАСИС уж е  созда
ны и работают в М оскве, Че
лябинске, П ерм и, Екатерин
бурге , Самаре и Новосибирс
ке . Теперь подобны й центр 
есть и в Красноярске —  «Про
е к т  ТА С И С  —  Восточнны й 
энергетический центр в Крас
ноярске» под руководством В. 
М . Ж уравлева и В. А . Кулаги
на. Офис центра расположен 
в КГТУ.

15 октября в администра
ции города состоялась встре
ча работников администрации 
в лице первого заместителя 
главы администрации Красно
ярска А . И. М атю ш енко, на
чальника управления по энер
гетике и энергосбереженнию  
М . П. Закревского и других с 
представителем проекта ТА

СИС —  Восточные энергети
ческие центры Аннель Сил- 
вентойнен (Финляндия), цен
тров в Екатеринбурге и Но
восибирске. На встрече было 
подписано совместное заяв
ление о  создании проекта в 
Красноярске, намечены пер
воочередные задачи и создан 
Консультативный Совет Вос
т о ч н о го  э н е р ге т и ч е с к о го  
центра в нашем городе под 
п р е д се д а те л ь ство м  А . И. 
М атю ш енко. В Совет вошли 
представители администра
ции, крупных заводов, КГТУ, 
энергетического центра ТА
СИС Новосибирска.

Первым вкладом в раз
витие у ж е  д е й с тв у ю щ е го  
эн е р ге ти ч е ско го  центра в 
Красноярске является пред
оставление Европейским Со
ю зом  оборудования, необхо
дим ого для проведения энер
гетического и экологическо
го аудитов, консультативная 
и информационная поддерж 
ка. Проект ТАСИС —  Восточ
ные энергетические центры 
рассчитан на два года. Зада
чей Европейского С ою за яв
ляется становление этих цен
тров с целью их дальнейше
го самостоятельного функци
онирования в области энер
госбережения и распростра
нения накопленного опыта. 
Пожелаем ж е  успехов ново
м у  начинанию  в развитии 
ТЭФ, устойчивой динамики и 
перспектив такого развития.

Владимир КУЛАГИН,
профессор кафедры 

промтеплоэнергетики.
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Глава администрации Красноярска П. И. Пимашков, ректор Красноярского государственно
го технического университета С. А. Подлесный и первый заместитель мэра А. И. Матюшенко 
готовятся к проведению конференции.

Под эгидой КГТУ прове
дена международная науч
но-техническая конф ерен
ция и выставка спутниковых 
систем связи и навигации.

С п утниковы е  систем ы  и 
спутниковы е технологии за
ним аю т о с о б о е  м е сто  среди 
технических систем  и техно
логий. Э то связано с те м , что 
косм ическая техника воб ра
ла и вбирает в себя сам ы е 
новейш ие достиж ения науки, 
а с п у тн и к о в ы е  т е х н о л о ги и  
носят глобальны й и м е ж о т 
раслевой характер.

С реди восьм и приоритет
ны х н а п ра вл ен и й  развити я  
науки и техники, утве р ж д е н 
ных П равительственной к о 
м иссией по научно-техничес
кой политике в 1996 го д у , по 
крайней м е р е  два направле
ния:

и нф орм аци онны е  те хн о 
логии и электроника;

экология и рациональное 
природопользование

непосредственно  связаны 
с развитием  и использовани
е м  спутниковы х систем .

П р а в и т е л ь с тв е н н а я  к о 
м и сси я  о п р е д е л и л а  т а к ж е  
критические технологии Ф е 
д ерал ьного  уровня, т .е . тех
н о л о ги и , к о т о р ы е  и м е ю т  
м е ж о т р а с л е в о й  х а р а к т е р , 
с о з д а ю т  п р е д п о с ы л к и  для 
развития м ногих те хн о л оги 
ческих областей и направле
ний исследований и р а зр а б о 
то к  и д а ю т в сово куп н о сти  
гл ав н ы й  вкл а д  в р е ш е н и е  
клю чевы х п р о б л е м  реализа
ции приоритетны х направле
ний развития науки и техни
ки. С р е д и  этих те хн о л огий  
косм ические  технологии за
н и м а ю т  о д н о  из в е д у щ и х  
м е ст. Н аконец, спутниковы е 
технологии —  это технологии 
д в о й н о го  н а зн аче н и я , т .е .  
технологии , к о то р ы е  м о гу т  
использоваться как в гр а ж 
данских, так и в военных ц е 
лях.

В связи с о гр о м н о й  важ 
н о сть ю  развития ко см и ч е с
кой техники и технологии, а 
та кж е  учитывая тот больш ой 
научный и производственный 
потенциал, которы й им еется 
в этой области в крае , Крас
н о я р с к и й  го с у д а р с тв е н н ы й  
технический университет го 
товит кадры  и ведет научные 
исследования по систем ам  и

сп утн и ко вы м  те х н о л о ги я м . 
Для организации этой дея
тельности созданы  сортвет- 
ствую щ и е  стр уктур н ы е  под
разделения, в то м  числе и 
м еж д ународ ны е. С реди этих 
с тр у к ту р  м о ж н о  выделить, 
п о м им о  НИИ и ф акультетов, 
региональный инф орм ацион
ный узе л , кото р ы й  исполь
зу е т  с п утн и ко вы е  связны е 
систем ы  и обеспечивает вы-

РАЗВИТИЕ 
СПУТНИКОВЫХ 

СИСТЕМ 
И ТЕХИОАВШИ

ход  КГТУ, д ругих  вузов и о р 
ганизаций в си сте м у RUNnef, 
а че ре з  нее —  в ИНТЕРНЕТ.

КГТУ и м е е т  о б ш и р н ы е  
связи с разны м и отечествен
ным и и за р уб е ж н ы м и  пред 
приятиями, вузам и и органи
зациями, которы е  занимают
ся научными исследованиями 
и подготовкой  кадров в о б 
ласти косм ической  техники и 
технологии. С овсем  недавно 
с у ч а с т и е м  К ГТУ  с о з д а н  
Красноярский аэрокосм ичес
кий к о н с о р ц и у м ,  главная  
цель к о то р о го  —  реализация 
проекта  по  о своению  тран
сполярных трасс для переле
та из  с т р а н  С е в е р н о й  и 
Ю ж н о й  А м е р и к и  в страны  
Ю го -В о сто чн ой  А зии. О дна 
из главных п р о б л е м  —  над
е ж н о е  навигационное о б е с 
печение средствам и связи. 
Эти п роб л ем ы  реш аю тся на 
б а зе  спутниковы х те хн о л о 
гий.

Как отм е ча ю т эксперты  
ведуилих стран, успех пред 
приятий ры ночной эконом и
ки наряду с технологически
м и новациями в п е р вую  оче
р едь зависит от квалиф ика
ции персонала, от подготов
ки кадров . Все это справед
ливо и для предприятий ко с 
м и ч е ско го  ком плекса . П оэ
то м у  в КГТУ придается боль
ш ое  значение э то м у  направ
лению  деятельности. Ведет
ся п о д го то в ка  бакалавров, 
инж енеров, м агистров, аспи

рантов и д окторантов. Рабо
таю т д окто р ски е  и кандидат
ские  диссертационны е сове
ты.

О с н о в н ы е  н а у ч н ы е  на
п р а вл е н и я , п о  к о т о р ы м  в 
КГТУ проводятся исследова
ния в области  спутниковы х 
систем , п р е ж д е  всего  связа
ны с навигационными и связ
ны м и с и с те м а м и , а та к ж е  
с и с т е м а м и  о б р а б о т к и  ин 
ф орм аци и  и управления и с 
п р и м е н е н и е м  сп утн и ко вы х  
систем  для цепей мониторин
га  с о с то я н и я  п о в е р х н о с т и  
Зем ли и прилегаю щ их облас
тей.

С реди основны х резуль
татов научных исследований, 
полученных в КГТУ в облас
ти спутниковы х систем  и тех
нологий за последние год ы , 
м о ж н о  выделить, наприм ер, 
р а з р а б о т к у  с о в м е с т н о  с 
Н П О  П М  и ГН П П  «Р адио
связь» навигационного к о м 
плекса для систем  слеж ения 
за подвиж ны м и объ ектам и. 
М о ж н о  выделить та кж е  р е 
зультаты , полученны е в о б 
ласти дистанционных иссле
дований Зем ли из К осм оса  в 
рам ках м еж д ународ ной  про
гр а м м ы  «З ел еная  во л на» , 
к о то р а я  вед ется  в р а м к а х  
Р оссийско-ам ериканской ра
б очей груп п ы  «Наука о  З е м 
ле  с участием  РАН и NASA» 
(изучение динамики ф и тоце
нозов на основе  регистрации 
о п ти ч е с к и х  х а р а к т е р и с т и к  
назем ной растительности и 
водных систем ).

Анализ показывает, что в 
Красноярском  крае  слож ил
ся уникальный учеб но-науч
н о -п р о и з в о д с тв е н н ы й  к о м 
плекс по  р а зр а б о тке , произ
водству и эксплуатации спут
никовых систем  и их исполь
зованию для различных наро
д н о х о з я й с т в е н н ы х  з а д а ч . 
О д н у  из ве д ущ их р о л е й  в 
нем  играет Красноярский го 
суд арственны й технический 
университет. Наличие такого  
ком плекса является одним  из 
перспективных конкурентны х 
преим ущ еств К расноярского  
края. Н еобходим а п о д д е р ж 
ка э то го  уника л ьн о го  к о м 
плекса на всех уровнях.

Сергей ПОДЛЕСНЫЙ,
ректор КГТУ, академик.

Иван КЛИМОВОЙ выпускник лицея N 142
Как много способов немую смерть принять.
И как, 8 сравненьи с этим,

мало способов родиться.
Нет, видно человеку не дано понять.
Зачем же человек так умереть стремится?

• • •

Чернильно-антрацитовая ночь.
В ней много «солнц», горящих в каждом доме. 
Попробуй этот город обесточь —
И ты увидишь; этот мир огромен

ПЕРВАЯ ТАТУИРОВКА
Наконец-то, там, где сердце,
С левой стороны груди
Стала красоваться дверца ^
С робкой надписью; «Входи».

ПОСЛЕ ДОЖДЯ
Дождь уронил свою последнюю слеэу,
А ведь ничто не предвещало здесь грозу. 
И вот асфальт, вспотевший лужами, уже 
Вновь отражается в блестящем витраже.

И вот от свежести кружится голова. 
Дождем умыта придорожная трава.
И, всемицветным перекинувшись мостом. 
Сверкает радуга, хоть и умрет потом.

НЕДОСОНЕТ К НЕЙ.
Окно мое вдруг превратилось в щели,
И ветер тут ж е вызнобил мой дом.
Но, верно, не ему судить о том.
Что средства не оправдывают цели.

Идея зародилась при
мерно год назад в нашем 
университете. О сути этой 
идеи и механизме ее вопло
щения рассказывает декан 
экономического факульте
та, заведующая кафедрой 
экономики и менеджмента 
Зоя Андреевна ВАСИЛЬЕВА, 
автор Концепции организа
ции Института развития го
рода. Соавторы проекта —  
мэр П. И. Пимашков, его 
первый заместитель А. И. 
Матюшенко, р т т о р  КГТУ С. 
А. Подлесный, проректор по 
экономике и развитию Г. М. 
Цибульский.

В нашем городе накоп
илось огром ное число труд
норазрешимых вопросов, и 
вся энергия городской адми
нистрации уходит на «лата
ние дыр». Чтобы решать сто
ящие перед гор о д о м  про
блемы заранее и на перспек
тиву, необходим о опреде
лить стратегию его  развития 
и функционирования связу
ющ их звеньев, охватить все 
задачи в системе, выделить 
важнейшие и приоритетные 
направления. Тактические во
просы администрацией ре 
ш а ю тся  п о сл е  появления 
проблем угрож аю щ его  ха
рактера. М ы задались целью 
разрешать их на этапе ф ор
мирования.

. В Красноярске накоплен 
огром ный научный и техни
ческий потенциал, который 
не находит прим енения в 
полной м ере, остается не
востребованным. Все что-то 
создаю т, но не видят, что из 
этого  получается, проходят 
м им о городских проблем . 
Естественно поэтом у об ъ 
единить усилия всех заинте
ре со ва н ны х  с т о р о н , всю  
мощ ь нучного потенциала в 
опр ед е л е н но й  с т р у к т у р е , 
каковой и призван быть Ин
ститут развития города. Ин
ститут будет рассматривать 
весь ком пл екс го р о д ски х  
проблем, взаимоотношения 
м е ж д у разными сф ерами. 
Конечны м  р е зул ь та то м  и 
целью является лучшее ка
чество жизни в родном  го

роде.
Институт развития города 

не ляжет брем енем  на город
ской бю дж ет. В штате пред-- 
усмотрена группа единомыш
ленников всего из четырех че
ловек. Это подвижная струк
тура, все работы будут идти в 
организованны х врем енны х 
трудовых коллективах (ВТК): 
такой коллектив будет создан 
под реш ение определенной 
проблемь( и впоследствии рас
ф орм ирован. ВТК б уд ут су 
ществовать и делать все опе
рации от этапа проектирова
ния, начала исследований до

реализации проекта. Специа
листы в него войдут разного 
профиля —  из академических, 
вузовских лабораторий, пред- 
приятий-участников. Это могут 
быть и заказчики, и посредни
ки, и проектировщ ики, и эк
сплуатационники, —  все, кто 
соприкасается с проводимой 
разработкой.

Финансировать работы б у 
дут сами участники, заинтере
сованные в реализации проек
та. Производственно-исследо
вательской базой определили 
КГТУ. В то ж е  время будет 
использована любая необходи
мая исследовательская, экспе
риментальная и производствен
ная база.

П очем у им енно наш вуз 
определен базовым? КГТУ «за
крывает» все сферы деятель
ности города, у нас готовят 
уникальных по набору специа
листов.

На предстоящ ей ко н ф е 
ренции я буду работать в сек
ции «Экономика и система уп
равления развитием города».

В ходе совместных обсуж де
ний будет определен меха
низм взаимодействия м еж ду 
различны м и с тр у к ту р а м и , 
д е й ствую щ и м и  на разных 
территориях города, и город
скими органами власти. Одна 
группа вопросов —  как на
полнить городской бю дж ет. 
Расходы на горб ю дж ет воз
растают в тех случаях, когда 
предприятия нерентабельны, 
не платят даж е местных на
логов, отравляют о кр уж а ю 
щ ую  среду, выбрасывают на 
ры нок труда безработных, 
порой и м усор-то  за собой 
не вывозят, не говоря уж е  о 
расходах на тепло и канали
зацию.

Вторая группа вопросов 
—  как сделать такие пред
приятия рентабельными, что
бы они удовлетворяли всем 
требованиям городского об
щ еж ития и выполняли все 
виды услуг. И третий круг 
вопросов —  сама система 
управления развитием го р о 
д а : к а к и е  д о л ж н ы  б ы ть 
структуры  в самой городс
кой администрации, департа
менты, управления и каким 
долж ен быть организацион
ный механизм взаимодейст
вия м еж ду ними. Не просто 
учетная работа (это хорош о, 
это плохо). Речь о том , как 
определить перспективу раз
вития городского хозяйства и 
предупредить возникающие 
проблемы. Такова сверхза
дача об разуем ого  Институ
та развития города.

Концепция подготовлена. 
Осталось лишь подписать со
ответствующ ие докум енты . 
Впервые городская админис
трация обратилась к ученым 
с таким заданием. М о ж н о  
разработать также програм 
м у дальнейших действий, на
пример, програм м у ф орм и
рования муниципальных зака
зов, програм м у кадрового 
сопровождения таких зака
зов, програм м у социальной 
поддержки населения с при
влечением специалистов со
ответствующ его профиля.

Зоя ВАСИЛЬЕВА,' 
декан экономического 

факультета.

Академик Валентина Ти
мофеевна Ковалевич, декан 
гуманитарного факультета 
К расноярского госуд ар
ственного технического уни
верситета, заведующая ка
федрой социагыюй психоло
гии и педагогики участвует в 
сегодняшней конференции 
как руководитель секции N 
10 «Социальное развитие 
города» (соруководители 
этой секции —  заместитель 
главы города А. А. Дмитри
ев и начальник департамен- 
та..Федеральной службы за-.- 
ият'ости по Краноярскому 
краю  Ш . Ф . М алыш ев). 
Предлагаем читателям за
пись рассказа В. Т. Ковале
вич.

—  Вчера и сегодня я учас
твовала в р а б о те  третьей 
м еж дународной конф ерен
ции «Природные и интеллек
туальные ресурсы  Сибири».
В большинстве докладов был 
охвачен широкий спектр во
просов, касающихся развития 
п р о и з в о д с тв а . О д н а к о , о 
главном ресурсе  производ
ства, каковым, как известно, 
является человек, говорилось 
как-то вскользь, невыпукло. 
Видимо, у нас отсутствует 
понимание того, что все су
щ ее имеет быть только по
том у, что есть люди-гигантс- 
кий потенциал и ресурсы. По~ 
этом у на сегодняшней кон
ференции специальная сек
ция посвящена проблем ам  
управления человеческим и 
р е с у р с а м и  п р о и зво д ства . 
Надо отдать долж ное р уко 
водству города, понимающе
го величайшую значимость 
этого вопроса.

С ущ ествую т технологи
ческие процессы, касающи
еся собственно производст
ва. Но есть (или должна быть) 
и технология управления че
ловеческими ресурсами. Че
ловек как р е сур с  несет в 
себе достаточно большой по
тенциал от природы, от ге
нетической заданности. И 

^чтобы он реализовался, нуж 

на соответствующая среда. А  
что такое в этом случае сре
да?

Во-первых, это система уп
равления, высококвалифициро
ванные специально подготов
ленные кадры, осуществляю
щие руководство не методом  
проб и ош ибок, не с позиции 
здравого смысла, как это чаще 
всего бывает, а на базе Совре
менных управленческих техно
логий. В противном случае о б 
щество несет колоссальные за
траты.

Нужна выстроенная систе
ма профессионального и лич
ностного роста кадров. И на
чать следует с мэрии, депар
таментов. В програм м е о б у
чения ведущ их управленцев 
приоритет я бы отдала не эко
номике и м енедж м енту, а че
ловеческим отношениям.

С ущ е ствую щ а я  систем а 
факторов детерминации вклю
чает опыт, наработанный инди
видом на стадии образования 
—  o r t b i T  успешности. Неважно, 
в какой области; если человек 
достиг высокого мастерства в 
ф утболе, в дальнейшем и в 
других сферах он будет идти 
по жизни с успехом . Начинать 
приобретать такой опыт никог
да не рано, хорош о бы уж е  с 
дош кольного возраста.

Р аботу н у ж н о  вести по 
двум  ф ундам ентальны м  на
правлениям: 1 ] опыт утвержде
ния своего «я» и 2) удовлетво
рение потребности в призна
нии социальной средой. Толь
ко тогда личность будет ус
пешной, и это касается воспро
изводства человеческих ресур

сов.
Д ругой  важный аспект: 

региональная конкретная сис
тема непрерывного личнос
тного роста кадров, как, на
прим ер, в Японии. Человек 
м ож ет быть отличным сле
са р е м , но  не ко м м ун и ка 
бельным. Задача руководи
теля —  определить для него 
такое м есто работы, чтобы 
он причинил меньше вреда. 
И себе, и о круж аю щ им , и 
производству. Профессиона
лизм, безусловно, важен. Но 
не менее, а порой и более 
значим человеческий ф ак
тор.

М ощ ный потенциал чело
веческих ресурсов лежит в 
эм оциональной сф е р е . На 
бытовом уровне это прояв
ляется в условиях производ
ства и эмоциональном клима
те. Когда человек признан, 
востребован, необходим —  
он горы м ож ет перевернуть. 
Но поскольку наших управ
ленцев этому преж де не учи
ли, они считают это пустя
ком . Я обязательно буду го
ворить на предстоящей кон
ференции о важности и при
оритетности названных про
блем.

М ы имеем все основания 
на базе гуманитарного фа
культета открыть в КГТУ ин
ститут социально-психологи
ческого управления челове
ч е ски м и  р е с у р с а м и . Над 
идеей создания Института го
рода уж е  давно дум аю т ру
ководители городской адми
нистрации и нашего вуза. Раз
рабатываются планы и про
граммы, подготовлен проект 
и Комплексная програм м а 
управления человеческим и 
ресурсами города Краснояр
ска в условиях рыночной эко
номики, ещ е м ного работы 
впереди. И если мы хотим, 
чтобь| всем нам в этом го 
роде лучше жилось, передо
вые идеи нуж но воплощать в 
жизнь.
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МОННТОРШ ЗАОРОВЬЙ
Для эффективной организации здравоохранения и планиро

вания муниципального бюджета медицинского обслуживания 
необходимы мобильные системы получения объективной ин
формации состояния здоровья населения. На основе этой ин
формации департамент здравоохранения может организовать 
дифференцированную и адресную медицинскую помощь и 
взвешенное перераспределение бюджетных средств.

Особенно важно для демографического прогноза и предуп
реждения негативных тенденций в будущем получение такой 
информации о состоянии здоровья детей. Кроме того, такие 
системы, встроенные в информационную и коммуникационную 
инфраструктуру города, могут служить доступными индивиду
альными средствами донозологической диагностики.

В лаборатории медицинского приборостроения радиотехни
ческого факультета Красноярского государственного техничес
кого университета разработаны аппаратно-программные сред
ства донозологической диагностики, на основе которых воз
можно создание систем компьютеризированного скриннинг- 
анализа состояния здоровья населения. Ядром таких средств 
является портативный микроэлектронный кардиомонитор холте- 
ровского типа, отличающийся от зарубежных а н ^о го в  просто
той и доступностью применения как в широкой медицинской 
практике, так и в быту.

Микроэлектронный к^диом онитор предназначен для дли
тельного (до 12 часов) наблюдения и накопления в твмдотель- 
ном ОЗУ кардиоинтервалов с последующей обработкой и 
анализом кардиоинтервалограммы (КИГ) на персональной ЭВМ 
с целью выявления аритмий, контроля действия физических 
нагрузок, лекарственных препаратов, физио- и бальнеопроце
дур, для донозологической диагностики и т. п. Вес кардиомони
тора 140 г.

В состав комплекта входят блок кардиомонитора, ЭКГ- 
электроды, электропроводящая паста, интерфейсный кабель 
сопряжения кардиомонитора с ПВЭМ и дискета с программой 
анализа (КИТ) на ПЭВМ.

В соответствии с ГОСТ 12.2.025-75 МКМ-01 имеет 3 класс 
электробезопасности и нормальную степень защиты от пораже
ния электрическим током при использовании штатных источни
ков питания (батареек типа «КРОНА»).

Возможны различные конфигурации диагностических сис
тем на базе такого монитора:

1. Плановое поликлиническое амбулаторное массовое об
следование населения по специальной методике тестирования 
состояния здоровья.

2. Холтеровская мониторизация выявленных групп риска на 
дому.

3. Организация специальных диагностических центров на 
коммерческой основе для постоянного медицинского контроля 
через городскую телефонную сеть с обеспечением квгшифици- 
рованных своевременных реабилитационных мероприятии.

Геннадий Алдонин, 
профессор.

—  Дети, кто из вас сочиняет 
стихи? —  вопрошает Мальвина.

На сцену выходит славный 
юноша и с чувством, присущим 
только авторам, читает стихи об 
осени. Бесхитростные строки 
созвучны элегическому настро
ению зрителей в пору «пышного 
природы увяданья». Удачное вы
ступление вдохновило и других 
учащихся. А затем в церемонию 
посвящения первоклассников в 
лицеисты включились любимые 
герои —  Кот в Сапогах, Бурати-

воспптдмт 
Р А а о с т ы о

вый сценарий и выпускают газе- * 
ты, оформляют коридоры и 
фойе. Любой может заявить о 
себе, проявить свои таланты —  
и педагоги, и родители, и школь
ники. В такой обстановке ро
ждаются сотворчество и взаи-, 
мопонимание.

Владимир
ВЛАДИМИРОВ

с е 7 0 2 > т
7СРиез?тсАешь

м ы . . .
Сегодня все как-будто по-

Как-будто я попал в весенний 
пес:
На улице так сказочно, так 
ново
И в инее ветвей чудесный 
блеск.

Сначала я не мог понять, 
в чем дело.
Сейчас январь и долго до 
весны.
И вдруг я осознал природы 
перемены —
Сегодня приезжаешь ты1

И снова, как и в прежние 
минуты,
В минуты, когда были мы 
одни...
Опять я все забуду, грусть 
отброшу
И буду гладить волосы твои.

Пусть время быстротечно, 
миг —  короткий.
Но этот миг запомнкз навсегда. 
Когда обняв любимой плечи,
Я целоваал прекрасные глаза.

Ты так желанна, так воздушна. 
Что кажется, все это снится 
мне...
Но как же ждал я этого 
мгновенья.
Чтоб очутиться в этом сладком 
сне...

Да, пусть я сплю, пусть даже 
брежу,
Но я прошу лишь об одном —  
Пусть длится сон неизмеримо, 
вечно...
И пусть во сне мы будем лишь 
вдвоем.

17 января 1993 г.

«Пломбир». Прошел конкурс 
рисунка на асфальте, состоялись 
конкурсы стихов авторских песен 
на лучшее поздравление, выстав
ка осенних букетов (в лицее учат 
флористике). И улыбки, улыбки, 
цветы для любимых учителей.

Кульминацией праздника во 
второй половине дня стали диско
тека, игры и развеселый хоровод 
во дворе лицея. Прекрасная по
года усилила восторженное вос
приятие и торжественность мо
мента.

но, Мюнхгаузен, умело постро- 
ивщие диалог с залом. Так про
ходил день рождения техничес
кого лицея N 142, учрежденного 
при активном участии Краснояр
ского государственного техни
ческого университета.

Для ребенка важно почув
ствовать себя любимым и нуж
ным. Тогда он станет успешным, 
уверенным в себе и, главное,—  
сможет любить окружающий 
мир и себя в этом мире, своих 
родителей, педагогов, друзей. 
Тогда зазвенит и раскроется юная 
душа, запоет своим голосом и 
будет услышана в общем мно
гоголосии. По мнению психоло
гов, ребенку необходимо воспи
тание радостью, яркие ощуще
ния.

День рождения лицея про
водится ежегодно. Он проходит 
светло и трогательно и не выро
ждается в формальное мероп
риятие: каждый раз к феерии 
тщательно готовятся, пишут но-

Надо было видеть изумлен
ные глаза детей —  да что там1 
—  и гости лицея были приятно 
изумлены выступлением агит
бригады учителей с участием 
директора лицея доцента Тать
яны Владимировны Сетковой 
«Хорошие девчата». Они про
пели и проплясали о своих уда
чах и проблемах, сочин|ТВ ос
троумные шутливые тексты. И 
хотя постановка длилась дово
льно долго, пришлось испол
нить ее на «бис»...

А  в это время в читальном 
зале по лицейскому телевиде
нию непрерывно демонстриро
валась «История школы». Засе
дали педагоги по теории реше
ния изобретательских задач 
(ТРИЗу), выступали хоры млад
ших и отдельно старших классов, 
пела вокальная фуппа в фойе 
первого этажа «Жемчужинка» и 
фольклорный ансамбль «Русская 
песня», а на втором этаже вькту- 
пала хореофафическая группа

ПРИОРИТЕТНОСТЬ И РЕГИО
НАЛИЗАЦИЯ ВЫСШВ-О ОБРА
ЗОВАНИЯ —  ЗАЛОГ УСТОЙЧИ
ВОГО РАЗВИТИЯ КРАЯ.

Почти все развитые и многие 
развивающиеся страны пережи
вали в разное время кризисные 
ситуации. Анализ их опыта пока
зывает, что быстрое и успешное 
преодоление социально-эконо
мических проблем достигается 
только через приоритетное раз
витие образования. Однако се
годня все основные макропока- 
затели состояния российской 
высшей школы почти в два раза 
ниже среднемировых и многок
ратно уступают аналогичным по
казателям ведущих стран! При 
сохранении масштабов ее дея
тельности на сегодняшнем уров
не трудно надеяться на устойчи
вое и динамичное развитие Рос
сии в целом и нашего региона в 
частности по модели и до уровня 
постиндустриального общества.

Как показывает опыт веду-

В се вузЫ[ 
'■\H0 r e c m

сф уктур управления и самоуп
равления. В этой связи важным 
достижением и преимуществом 
красноярской высшей школы 
стало создание на базе Красно
ярского государственного тех
нического университета (КГТУ) 
Сибирского регионального учеб
но-методического центра вы
сших учебных заведений (Сиб
РУМЦ). Аналогичный ДвРУМЦ 
уже более двух лет успешно 
действует в Дальневосточном

девятнадцать членов и их число 
увеличивается.

Создание СибРУМЦ продол
жает формирование в России 
системы децентрализованного 
управления высшей школой. Она 
позволяет лучше учитывать ре
гиональную специфику и сущес
твенно сократить финансовые 
расходы региональных вузов при 
создании и утверждении специ
альных образовательных про
грамм, открытии новых перспек
тивных направлений подготовки 
специалистов, повышении квали
фикации профессорско-препод
авательского состава, |
ке межвузовских ^чеоно-мето- 
дических пособии и решении 
других вопросов.

16-17 октября в Красноярске 
в Доме техники работал 2-й пле
нум Совета Сибирского регио
нального учебно-методического 
центра высших учебных заведе
ний (СибРУМЦ). На пленуме 
создана Ассоциация РУМЦ. Дру-

Уроков тем не менее не от
меняли: в лицее сверхнасыщен
ная программа обучения. С пер
вого класса проводится музы
кальный всеобуч, можно выбрать 
иностранный язык, ТРИЗ, инфор
матику, а в старших классах идет 
усиленная техническая, физико- 
математическая или гуманитар
ная подготовка. Результатом ста
новится стопроцентное поступ
ление выпускников в самые пре
стижные вузы России, в том чис
ле в базовый вуз —  КГТУ: нынче 
сюда пришли 30 бывших лицеис
тов.

19 октября по традиции в ли
цее №  142 отметили как День 
Царскосельского лицея, в кото
ром учился великий Пушкин.

На снимке: в лицее работает 
уникальная студия по изготовле
нию картин из камня под руко
водством С. В. Поповой.

щих стран мира, для перехода 
на технологический путь разви
тия, то есть для широкого ис
пользования науко-, образова
тельно- и интеллектуальноемких 
технологий минимально необхо
димо иметь в составе фудоспо- 
собного населения до 25% лиц с 
высшим образованием.

В создаваемой целевой ком
плексной программе устойчиво
го развития Красноярского края 
необходимо увеличить объем 
расходов на высшее образова
ние за счет всех источников не 
менее чем в два раза, для чего 
обеспечить в течение 7-10 лет 
ежегодный прирост финаноюо- 
вания не менее чем на 10%, 
доведя его в конечном итоге 
хотя бы до среднемирового уров
ня.

Закрепленный в Законе «Об 
образовании» переход к госу
дарственно-общественному ру
ководству вузами предполагает 
создание в высшей школе гибких 
региональных межвузовских

регионе и его членами являются 
более 50-и вузов от Байкала и до 
Владивостока.

СибРУМЦ является государ
ственно-общественным учебно- 
методическим объединением 
вузов, расположенных от Урала 
до Байкала. Он создан «по ини
циативе снизу» Министерством 
общего и профессионального 
образования Российской Феде
рации и получил право выпол
нять функции отраслевых УМО 
для почти ста вузов Алтайского и 
Красноярского краев, Иркутс
кой, Кемеровской, Новосибирс
кой, Томской и Тюменской об
ластей, республик Тыва и Хака
сия.

Председателем Совета Сиб
РУМЦ утвержден ректор КГТУ 
профессор С. А. Подлесный. В 
состав Президиума Совета во
шли зам. министра Минобразо
вания России профессор Н. Д. 
Подуфалов и зам. губфнатора 
Красноярского края И. С. Глуш- 
ков. Сегодня в составе СибРУМЦ

гая важная задача пленума —  
сформировать структуру и со
ставы основных рабочих органов 
СибРУМЦ—  Учебно-методичес
ких советов (УМ С) по направле
ниям и специальностям высшего 
образования. Красноярские уни
верситеты, академии и институ
ты имеют хорошие возможнос
ти стать базовыми вузами для 
УМС по гуманитарным, естес
твенно-научным. инженерно-тех
ническим, сельскохозяйствен
ным, медицинским, педагогичес
ким, военным и другим специ
альностям. Если все вузы Сиби
ри объединят свои усилия для 
реализации функциональных за
дач СибРУМЦ, их проблемы 
будут лучше услышаны, поняты 
и решены, как на местном уров
не, так и в Минобразовании Рос
сии.

Станислав ЩАХОТИН, 
член Президиума, ученый 

секретарь 
Совета СибРУМЦ, 

профессор.

КАП товых
АЮАДЙ

Компания «Ключ», занимаю
щаяся комплексной автоматиза
цией финансово-хозяйственной 
деятельности предприятий, и 
факультет информатики и вы
числительной техники КГТУ со
здают клуб разработчиков ин
формационных систем (КЛУ- 
РИС). Целью создания клуба яв
ляется подготовка и отбор со
трудников компании, популяри

зация знаний по разработке со
временного программного обес- 
печания.

Участвуя в работе клуба, вы 
можете:

встретиться с интересными 
людьми;

повысить свой профессио
нальный уровень;

участвовать в конкурсах, 
проводимых клубом.

Организационное заседание 
клуба состоится 3 ноября 1997 
года в 17 часов 30 минут по 
адресу:

Н

Красноярский Государствен
ный технический университет, 
корпус Г, 4-й этаж, аудитория 
470.

* Считать недействительным 
студенческий билет N 940328.

* В вашей помощи, сотруд
ники и студенты, нуждается быв
ший преподаватель Коновалов 
Алексей Иннокентьевич, прохо
дящий курс лечения в БСМП: 
ему нужна кровь второй груп
пы. Связаться с дочерью можно 
по телефону 43-25-38.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ; 660074, г. Крвсуюярск, ул. Киренского, 26, корпус "Г", кабинет 305, телефоны: 49-75-65 и 49-77-34
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